
 

Site Natura 2000 Landes des Monédières 

Le 24 avril 2014, à Saint Augustin  

 

 

Personnes présentes : 

Pierre Coutaud, Vice-président du Pnr de Millevaches en Limousin et Président du Comité de pilotage 

Michel Brette, Maire de Saint-Augustin 

Jean-Pierre Kuttig, Maire de Chaumeil 

Pierre Martinie, Communauté de communes des Monédières 

Thierry Fourgeaud, D.R.E.A.L. 

Slimane Guerfi, Stagiaire D.R.E.A.L. 

Ghislaine Nigen, D.D.T. de la Corrèze 

Stéphane Vallier, section de Maurianges 

Romain Chambord, Société entomologique du Limousin 

Jean-Claude Bounaix, Fédération des chasseurs de la Corrèze 

M. Soularue, Chambre d’agriculture 

David Dillenschneider, O.N.C.F.S. S.D. Corrèze 

Jean-Louis Rose, U.D.P. Brive « Les Milans » 

M. Saint-Amans, « Les Milans » 

 

Olivier Villa, agent du Parc, animateur de la réunion 

 

Personnes excusées : 

 

Vincent Boullet, Directeur du CBNMC 

Pierre Delmas, Direction départementale de la cohésion sociale 

 

---------------------------------------- 

 

 

Olivier Villa anime la réunion en remplacement de l’animatrice du site. 

 

L’ordre du jour est le suivant : 

- Bilan de l’animation 2013-2014 

- Bilan des prospections coléoptères de milieux forestiers 

 

Après un rappel des chiffres-clés qui concernent le site et des objectifs de conservation, le travail 

d’animation est détaillé sur la base d’une présentation Power point. 

 

 



 

Sur la période d’animation 2013-2014, 52 jours de travail ont été prévus. 

 

Le bilan de la contractualisation environnementale depuis 2007 est le suivant : 

 

 Mesures agro-environnementales (M.A.E.) : 

o M.A.E. 214 I 1 (financement Europe et Etat) :  

 trois exploitants agricoles engagés, 

 84 hectares concernés, 

o Autres M.A.E. (M.A.E. 214 I 3, financement Conseil Régional du Limousin): 

 6 hectares, en bordure de site. 

 Au total, les M.A.E. concernent 34 % de la surface du site et ont représenté un investissement de 

73 000 € (sur cinq ans). 

 

 Contrats pour la remise en état de parcelles agricoles à l’abandon : 

Deux outils de financement ont été utilisés : Le Programme Local Agrienvironnemental (P.L.A.E.) du 

P.N.R (4 dossiers, financements Etat/Région/Europe) et le contrat Natura 2000 non agricole et non 

forestier (4 dossiers, mesure 323 B du Plan de Développement Rural Hexagonal, financements 

Europe et Etat). Ces outils ont permis de remettre en état 34 hectares de terrain à l’abandon (23% de 

la surface du site). Le coût de ces interventions depuis 2006 s’élève à 169 900 €. 

 

 Contrats forestiers : 

3 de ces contrats Natura 2000 ont été signés par des propriétaires du site, et permettent de 

maintenir sur pied les bois de hêtre qui contribuent à la richesse naturaliste du site. 

 

Ces travaux de restauration et d’entretien (y compris M.A.E.) représentent 45 000 € par an, en 

moyenne. Pour mémoire, le site a attiré au moins 36 000 visiteurs en 2011-2012 (données de l’éco-

compteur installé en 2011 sous la table d’orientation). 

 

Au total 68 % de la surface du site bénéficie d’effort de gestion, soit 167 ha 

 

Charte Natura 2000 

Deux propriétaires ont été contactés. Aucune charte n’a été engagée à ce jour. 

 

Evaluation d’incidences 

L’animatrice a été contactée pour accompagner des projets d’inscription au plan départemental des 

espaces, sites et itinéraires (VTT, aéromodélisme, vol libre). Des préconisations techniques ont été 

fournies aux porteurs de projet. 

 

L’Ecole de parapente a également effectué des travaux d’entretien pour lesquels des avis techniques 

ont été donnés. 

 

 

 



 

Communication, sensibilisation  

 

 Le N° 3 de Monédières’info a été édité et diffusé à 300 exemplaires. 

 

 Les étudiants du B.T.S.A. Gestion et Protection de la Nature de Neuvic (1ère et 2ème année) 

ont été accueillis sur le site. 

 

 2013 a vu l’instauration d’un programme de sortie intitulé «les mercredis des Monédières ». 

Ce projet s’inscrit dans le cadre du travail que le P.N.R. mène autour de grands sites 

emblématiques du territoire. Parmi les 11 sorties découverte (430 participants) proposées, 5 

se sont tenues dans le site Natura 2000 (environ 150 participants).  

 

 Un article de presse (La Montagne 17/07/2013). 

 

 Une chronique nature de J.M. Teulière sur France Bleu Limousin (semaine du 02/12/2013). 

 

 Le Parc a également participé à la fête de la Myrtille. 

 

Amélioration des connaissances 

 

Des prospections de coléoptères des milieux forestiers ont été confiées à la Société entomologique 

du Limousin. 

Romain Chambord présente les résultats de ces inventaires (voir impression du diaporama). 

 

Autres points  

 

- Aménagements paysagers : 

o Ré-ouverture du point de vue au nord de la table d’orientation  

o Coupe et éclaircie dirigée le long du Puy de la Jarrige  

 

- Animations et valorisation : 

o Pour 2014, et en accord avec les Communautés de communes, le Parc a proposé un 

nouveau programme des « Mercredis des Monédières ». 

o Un circuit de découverte Randoland®  « Aux sommets des Monédières » est en cours 

de finalisation. Il permettra de proposer un mode de découverte ludique du site, 

basé sur un balisage de terrain et un jeu de questions/réponses. 

 

- Réflexions : 

o Des réflexions sont en cours autour d’un itinéraire technique favorable à la 

production de myrtille sauvage. 

o Une visite d’un site en bord de Lac de Vassivière a été proposée à l’un des 

agriculteurs du site, afin d’évaluer l’intérêt de la pratique du gardiennage de 

troupeau dans un contexte ressemblant à celui des Monédières. 



 

Perspectives pour l’animation 2014-2015 

 

o Mise en place d’un site internet dédié au site des Monédières qui sera hébergé par la 

plate-forme de l’ATEN (Atelier technique des espaces naturels). 

o Suivi des contrats 

o Edition du N° 3 de Monédières’info 

o Révision du Document d’objectifs 

o Poursuite des Mercredis des Monédières 

o Poursuite des travaux et réflexions autour du site emblématique, finalisation du 

diagnostic  

 

Discussions : 

M. Brette, maire de Saint-Augustin, évoque le cas des prairies du Bos, qui constituent l’une des 

dernières stations de grande Gentiane dans le secteur. Il pense qu’il serait important d’œuvrer en 

faveur de ce milieu, pourquoi pas en essayant d’y promouvoir un pâturage extensif. A ce sujet, il cite 

la présence d’éleveurs de vaches de race Galway établis à Veix. Ces bêtes pourraient être utilement 

employées pour l’entretien de ces prés à Gentiane. 

 

Le Comité de Pilotage se termine à 16h45. 


